
Урок 7.



Паща о ̄лэ̄н!

Ам намум

Майя Шесталова.

Ма̄н анумн ёт

ма̄ньси ла̄тыӈ

по̄тыртаӈкве патэ̄в. 



Вспомним!

✓ При отрицании используется частица ати нет
✓ Отрицание ат не употребляется, когда отрицается одно 
слово

ат ваглум [ ат вайлум ] не знаю

✓ Происходит усиление отрицания
ати нет +   ат не

Ати, ам ма̄ньси ла̄тыӈ ат потыртэ̄гум.
Нет, я не говорю по-мансийски.



Важно запомнить!

В предложении с отрицанием на первом месте будет 
стоять отрицательное слово нет – ати, глагол с 
отрицательной частицей не – ат на последнем месте ат
ваглум.

Наӈ ма̄ньси ла̄тыӈ ёмас ва̄глыге̄н?  
Ты мансийский язык хорошо знаешь?

Ати, ам ма̄ньси ла̄тыӈ ёмас ат ва̄глум. 
Нет, я мансийский язык хорошо не знаю.



7 урок

Тема 

«Лесные ягоды»

▪ особенность отрицательной частицы  
ул

▪ местоимения множественного числа
▪ формы глаголов множественного 

числа
▪ таёжные ягоды Югры



Послушаем разговор

Пася!

Пася!

Наӈ ма̄ныр ва̄ре̄гын?

Ам во̄рн минуӈкве атхатсум.

Наӈ ёт ро̄ви?

А-а, ро̄ви. Ос наӈ номен: «Ма̄ньси ма̄хум тох

ла̄ве̄гыт: во̄рт ул ронхе̄н, ул суясьлэн̄!» 

Ёмас!



Ма̄ньси ма̄хум тох

ла̄ве̄гыт: 

«Во̄рт ул ронхе̄н, 

ул суясьлэн̄!»

На̄н тох ул ва̄рен! 



В лесу не кричи, 

не шуми, 

нельзя тревожить лес. 

И ты так не делай!

И вы так не делайте!



На̄н тох ул ва̄рен! 

на̄н

?

наӈ



местоимения 
множественного числа 

мы – ма̄н

вы – на̄н

они – та̄н



Помним!

Форма единственного числа глагола  =
местоимение единственного числа

+ 
глагол

ам ва̄р-е̄г-ум я делаю
наӈ ва̄р-е̄г-ын ты делаешь
тав ва̄р-и он делает



Помним!

Форма множественного числа глагола  =

местоимение множественного числа
+ 

глагол

ма̄н ва̄р-е- ̄в мы делаем
на̄н ва̄р-е̄г-ын вы делаете
та̄н ва̄р-е̄г-ыт они делают



Помним!

суффиксы глаголов множественного числа

-е̄в / -э-в

вар̄-е̄в делаем

МА̄Н мин-эв̄ МЫ идём

хайт-э̄в бежим



Помним!

суффиксы глаголов множественного числа

-е̄г / -э̄г + ын

ва̄р-е̄г-ын делаете

НА̄Н мин-э̄г-ын ВЫ идёте

хайт-э ̄г-ын бежите



Помним!

суффиксы глаголов множественного числа

-е̄г / -э̄г + ыт

ва̄р-е̄г-ыт делают

ТА̄Н мин-э̄г-ыт ОНИ идут

хайт-э ̄г-ыт бегут



Потренируемся! 
ва̄р-уӈкве   делать

ма̄н ва̄р-е-в̄ [ваареев ] мы делаем

на̄н ва̄р-е̄г-ын [ваарееин ] вы делаете

та̄н ва̄р-е̄г-ыт [ваарееит] они делают



он̄ьс-юӈкве иметь (есть)

ма̄н о̄ньс-е-̄в [оон’щеев]    мы имеем
(у нас есть)

на̄н о̄ньс-эг̄-ын   [оон’щеин] вы имеете
(у вас есть)

та̄н о̄ньс-эг̄-ыт [оон’щеит] они имеют
(у них есть)



о̄л-уӈкве жить

ма̄н о̄л-э-в [оолээв] мы живём

на̄н о̄л-эг̄-ын [оолэин] вы живёте

та̄н о̄л-эг̄-ыт [оолэит] они живут



мин-уӈкве  идти

ма̄н мин-э-̄в [минээв] мы идём

на̄н мин-эг̄-ын [минээин] вы идете

та̄н мин-эг̄-ыт [минээит] они идут



ат-уӈкве собирать (грибы)

ма̄н ат-э-в̄ [атээв] мы собираем

на̄н ат-эг̄-ын [атээин] вы собираете

та̄н ат-эг̄-ыт  [атээит] они собирают



ва̄туӈкве   собирать ягоды

ма̄н ват-э-̄в [ватээв]   мы собираем

на̄н ват-эг̄-ын   [ватээин] вы собирает

та̄н ват-эг̄-ыт [ватээит]   они собирают



яныгм-аӈкве расти

ма̄н яныгм-е-в̄ [янымев]   мы растём

на̄н яныгм-е̄г-ын   [янымееин] вы растёте

та̄н яныгм-е̄г-ыт    [янымееит]  они растут



Повторим слова

о̄ньсюӈкве - иметь (есть)

минуӈкве – идти

атуӈкве  - собирать (грибы)

ва̄туӈкве - собирать ягоды

яныгмаӈкве – растёт





Добавим слова

во̄р – лес

ня̄р – болото

са̄в – много

ла̄хсыт - грибы

са̄всыр – разные

пилыт – ягоды

атыӈ – сладкие

ос - и





Соберём слова в предложения

Ма̄н во̄рн минэ̄в. Мы идём в лес.

Во̄рт са̄в пилыт о̄лы. В лесу есть много ягод.

Во̄рт атыӈ пилыт яныгме̄гыт. В лесу растут сладкие ягоды.

Ма̄н са̄всыр пилыт ва̄тэ̄в. Мы собираем разные ягоды.

Ма̄н са̄в пилыт ва̄тэ̄в. Мы собираем много ягод.

Ня̄рыт морых пилыт яныгме̄гыт. На болоте ягоды морошка

растут.

Во̄рт ла̄хсыт яныгме̄гыт. В лесу растут грибы.

Ма̄н ла̄хсыт атэв̄. Мы собираем грибы.

Ма̄н са̄в ла̄хсыт атэ̄в. Мы собираем много грибов.



Запомним названия ягод  

брусника – сӯйпил

голубика – та̄хтпил

черника – са̄вни пил

клюква – саӈквлы̄пил 

смородина – сосыг

морошка – морах

княжника - сяӈси морах

шиповник - ӣныг



Потренируемся! 
Составим предложения с союзом  ос   и

Во̄рт сӯйпил ос та̄хтпил яныгме̄гыт.
В лесу растут брусника и голубика.
Во̄рт сӯйпил ос са̄внипил яныгме̄гыт.
В лесу растут брусника и черника.
Во̄рт та̄хтпил ос са̄внипил яныгме̄гыт.
В лесу растут голубика и черника.
Ня̄рт саӈквлыпил ос морах яныгме̄гыт.
На болоте растут ягоды клюквы и

морошка.



Ответим на вопросы

Манхурип пилыт на̄н во̄рт о̄лэ̄гыт? 
Какие ягоды есть в вашем лесу?

Ман̄ вор̄т сӯйпил ос тах̄тпил о̄лэ̄гыт.
В нашем лесу есть брусника и голубика.
Ман̄ вор̄т сӯйпил ос  саӈквлы̄пил ол̄э̄гыт. 
В нашем лесу есть брусника и клюква.
Ман̄ вор̄т сӯйпил ос сав̄нипил ол̄э̄гыт. 
В нашем лесу есть брусника и черника.
Ман̄ вор̄т сӯйпил ос морах о̄лэ̄гыт.
В нашем лесу есть брусника и морошка.
Ман̄ во̄рт савнипил ос тах̄тпил о̄лэ̄гыт.
В нашем лесу есть черника и голубика.



Манхурип пилыт во̄рт о̄лэг̄ыт? 

Какие ягоды есть в лесу?



Во̄рт сӯйпил ос та̄хтпил о̄лэг̄ыт.

В лесу есть брусника и голубика.

ос



Во̄рт сӯйпил ос саӈквлы̄пил о̄лэг̄ыт.

В лесу есть брусника и клюква.

ос



Во̄рт сӯйпил ос са̄вни пил о̄лэг̄ыт.

В лесу есть брусника и черника.

ос



Ма̄н во̄рт сӯйпил ос морах о̄лэг̄ыт.

В нашем лесу есть брусника и морошка.

ос



Во̄рт са̄вни пил ос та̄хтпил о̄лэг̄ыт.

В лесу есть черника и голубика.

ос



ос



Послушаем разговор

Ма̄н ла̄хсыт атэв̄?

Ати, ма̄н пилыт ва̄тэв̄.

Манхурип пилыт во̄рт яныгме̄гыт?

Во̄рт са̄всыр пилыт яныгме̄гыт.

Манхурипа пилыт ма̄н ва̄тэв?

Ма̄н савнипил ос та̄хтпил ва̄тэв̄.

Тыи пилыт атыӈ?

Тыи пилыт сака атыӈ.



Поговорим !
Расскажем, что узнали о таёжных ягодах. 

Во̄рт са̄в пилыт о̄лэг̄ыт.

Ма̄н во̄рт тамле пилыт о̄лэг̄ыт: сӯйпил, та̄хтпил, савнипил.

Морах ос са̄ӈквлыпил ня̄рыт яныгме̄гыт.

Тыи пилыт сака атыӈ.

Ма̄н са̄всыр пилыт ва̄тэв̄.



Подведём итоги урока

✓ особенность отрицательного слова «ул»

✓ местоимения множественного числа ма̄н, на̄н, та̄н

✓ суффиксы глагола в множественном числе настоящего 

времени

✓ в названии таёжных ягод есть часть слова 

пил – ягода

✓ И слово 'собирать' звучит как ‘атуӈкве‘, но   в 

значении ‘собирать ягоды'  - 'ватуӈкве '



Выполняйте домашние задания, и ждём вас  

на  9 уроке!

Ос̄ ёмас о̄лэ̄н!


